
 

                         CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ     FL      
 

 

 

ATA N. º22/2023 

Aos vinte e cinco dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, nesta Vila de Nazaré, 

realizou-se a reunião ordinária da Câmara Municipal, na Sala de reuniões da Biblioteca 

Municipal José Soares, sob a presidência do Senhor Walter Manuel Cavaleiro Chicharro, 

Presidente da Câmara, estando presentes os Senhores Vereadores, Maria de Fátima Soares 

Lourenço Duarte, Manuel António Águeda Sequeira, Regina Margarida Amada Piedade Matos, 

João Paulo Quinzico Delgado, Paulo Jorge Santos Reis e Orlando Jorge Eustáquio Rodrigues. --- 

A Reunião foi secretariada pela Técnica Superior Ana Paula de Sousa Veloso. ----------------------           

Pelas dez horas e dez minutos. ------------------------------------------------------------------------------- 

 o Senhor Presidente declarou aberta a reunião, e prestou ao Órgão Executivo Municipal 

esclarecimentos com relevância autárquica: ---------------------------------------------------------------- 

 PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

O Senhor Presidente da Câmara, declarou aberta a reunião do dia 25.09.2023 e prestou ao 

Órgão Executivo Municipal os seguintes esclarecimentos com relevância autárquica: -------------- 

- Deu algumas informações iniciais, relacionadas com uma série de boas notícias que chegaram a 

semana passada, nomeadamente na quarta e sexta-feira. Na quarta-feira, no âmbito da iniciativa 

“Governo mais próximo”, estiveram cá presentes, entre outros, Primeiro-Ministro e a Ministra 

da Presidência, aliás, cerimónia para a qual todo o executivo foi convidado, a colocarem-se 

totalmente ao lado daquilo que é a apresentação pública do projeto do funicular da Pederneira. 

Cerimónia essa muito importante e onde vários sinais foram dados sobre a possibilidade de 

financiamento da obra que, felizmente na passada sexta-feira, a Comissão Europeia deu nota da 

aprovação da reprogramação do PRR, onde está inscrita esta obra do funicular da Pederneira, 

no valor total de 10 milhões de euros. Quis dar nota de que aquilo que tem sido um trabalho 

muito afincado com o Governo, de há vários meses a esta parte, estão hoje em dia plenamente 

preparados para iniciar os procedimentos administrativos. Após a chegada do contrato de 



financiamento, naturalmente, será marcada reunião de câmara e reunião de assembleia, para que 

o valor em causa dê entrada no orçamento da Câmara Municipal e consequentemente, uma 

reunião de câmara também, para aprovar a abertura do procedimento. Todo este tempo que a 

Comissão Europeia levou a aprovar esta nova reprogramação, foi aproveitado pelos serviços 

para, não só pedir todos os pareceres no âmbito do projeto de execução, como, naturalmente, 

preparar as peças administrativas para o lançamento de concurso, para que ele seja feito o mais 

rapidamente possível. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Informou ainda, que na sexta-feira, recebeu a boa notícia de que, as obras de reconfiguração e 

de preparação do edifício da antiga Casa da Câmara, também ela na Pederneira, serão iniciadas 

este ano (é a expectativa da Ministra, que possam iniciar-se ainda este ano). Portanto, todo o 

processo administrativo que estava pendente do lado do IGFEJ e do Ministério da Justiça, estará 

desbloqueado e segunda as palavras da Sr.ª Ministra, é para avançar com toda a rapidez. -------- 

 - Dizer que, na quinta-feira recebeu o Secretário de Estado da Educação, o Secretário de Estado 

Adjunto da Presidência do Conselho de Ministros e o Secretário de Estado do Mar. Os dois 

primeiros, numa iniciativa junto à Amadeu Gaudêncio, no âmbito do projeto “Educar para uma 

Geração Azul”, uma parceria que o município fez com a Fundação Oceano, sendo que hoje em 

dia tem uma cadeira chamada “Mais Mar”, a ser dada aos miúdos do primeiro ciclo e que, 

entretanto, evoluirá para os restantes ciclos. Também foi possível debater a questão das obras 

que estão também já mapeadas pelo Ministério da Educação, de alargamento de finalização do 

projeto da Amadeu Gaudêncio, foi possível perceber que estamos realmente numa belíssima 

situação para avançar urgentemente com o projeto assim que seja aberta a linha de apoio 

financeiro, vindo também do PRR de apoio comunitário para poder avançar com este assunto. --- 

- Deu nota do reinicio das obras da Sub-Vila, e dizer que apesar do Vereador Orlando se referir à 

questão do ascensor, tem o executivo vindo a exercer uma pressão enorme junto da APA, porque 

se fechou o ascensor na data que foi solicitado ao executivo e pelos vistos, só esta semana é que 
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se iniciarão as obras naquele espaço. Quis reiterar com as informações iniciais, que a semana 

passada foi realmente, e em particular para o burgo da Pederneira, parte mais antiga da Nazaré, 

foram dias de excelentes notícias, que espera ver concretizadas as obras com a rapidez máxima e 

que ela também venha a usufruir e a beneficiar destes dois investimentos muito importantes para 

o concelho e em particular para a Pederneira. ------------------------------------------------------------- 

- Usou da palavra o Senhor Vereador Manuel Sequeira, para dizer que, na senda das boas 

notícias, dar conta da performance de alguns atletas nazarenos que se destacaram 

individualmente e coletivamente. Já tinha dado conta da presença de duas atletas na seleção 

nacional de andebol praia, a Joana Delgado e a Maria Marques, e agora dá conta que a seleção 

que faz parte e que é coordenada tecnicamente pelo Rui Medeiros, obteve um honroso terceiro 

lugar, conquistando a medalha de bronze. É bastante gratificante, sentir que num grupo de dez, 

temos duas atletas e um coordenador técnico. É sinal que o desporto na Nazaré tem evoluído de 

alguma maneira. Ainda no futebol praia, já começa a ser crónico e de certa forma já se ia 

esquecendo, que nós temos na seleção dois grandes atletas, o Jordan Santos e o Ruben Brilhante, 

e que também nos jogos mediterrânicos, onde esteve o andebol, obtiveram a medalha de prata. No 

fundo, conquistas extremamente gratificantes e importantes e neste caso concreto, já começa a 

ser crónico e quase começamos a pensar que uma medalha de prata é uma coisa já negativa, 

porque felizmente tem sido o primeiro lugar, o lugar mais constado. Nas camadas jovens, dar 

conta da chamada de Miguel Vieira, Sub-15 e atleta do Benfica, ao estágio da seleção na cidade 

do futebol, portanto, para o executivo, é um nazareno, é alguém que se tem destacado. No futebol, 

para nós nazarenos, sempre foi uma prática, onde tivemos sempre presenças marcantes nas 

diferentes seleções e nos diferentes níveis etários. Finalmente, dizer que, felizmente já é uma 

constante no futebol feminino, Ana Machado, nos Sub-16, marcou presença nos dias 11 e 12 de 

setembro na cidade do futebol, em representação da seleção. Isto não deixa de ser gratificante, de 

haver a possibilidade de aqui ecoar aquilo que são os êxitos dos nossos atletas. ---------------------- 



 - Usou da palavra o Senhor Vereador Orlando Rodrigues, para dar nota que na última reunião 

de Câmara recebeu a notícia de que tinha tido financiamento a 100% do sistema de bilhética que 

já estava adjudicado para o ascensor e para as urbanas, no valor de cerca de setenta mil euros, o 

que os ajuda imenso daquilo que é o atenuar do impacto financeiro dos serviços municipalizados 

graças à paragem do ascensor. Sobre o que o Senhor Presidente disse em relação à paragem do 

ascensor, era só basicamente reforçar, que a proposta do executivo seria 30 de setembro, ou seja, 

o red line, foi-lhes dito que tinha que ser mais cedo e para espanto de todos, na segunda-feira 

passada o ascensor esteve encerrado e as obras não arrancaram com a força com que deveriam 

ter arrancado, na perspetiva do executivo. O senhor Vereador disse que transmitiu na reunião de 

terça-feira essa preocupação da parte do município em relação a uma inércia que o executivo 

não compreendia, porque o facto de a obra estar suspensa não significava que não pudessem 

preparar as ações que tinham que preparar, para que na segunda-feira avançassem com tudo. 

Disse inclusive que enquanto eles tinham um homem lá em cima, o pessoal do elevador tinha nove 

pessoas a trabalhar lá em baixo, porque aproveitam cada minuto que têm para fazer as obras que 

têm que fazer. E com algum espanto, transmitiu-lhes claramente, que só na segunda e terça-feira 

em termos de projeção, perderam cerca de doze mil euros, treze, e numa semana perderam 

cinquenta mil. Estamos a falar de coisas que têm impacto financeiro tremendo e, enfim, da parte 

da APA, talvez essa perspetiva, ele acredita que eles a têm, mas vivem bem com ela e o executivo 

não vive bem com essa situação.  ----------------------------------------------------------------------------- 

 - Dizer que, neste momento estão em curso ações de prospeção geri elétrica na envolvente da 

Ermida da Memória, obras promovidas pela APA, isto na outra frente, pediram ao executivo 

colaboração no sentido de limitar a área e que pensa que foi feito ainda hoje de manhã e 

começaria às dez da manhã essa ação, mas não sabe quando é que vai terminar, para tentar 

perceber se existe ali gruta, se não existe, qual é a dimensão, tudo isso está a ser feito hoje. ------- 
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 - Usou da palavra a Senhora Vereadora Fátima Duarte, para dizer que relativamente às boas 

notícias é obvio que as recebem com agrado, mas irão aguardar pelo início e realização das 

mesmas para depois entrarem em euforia. Infelizmente sabemos, já estamos habituados às boas 

notícias do Governo, então vão aguardar com serenidade o início das obras e o termo das 

mesmas. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Quanto ao Secretário de Estado da Educação ter estado aqui, era uma das coisas que queria 

realmente a Senhora Vereadora questionar se, aproveitaram, se o levaram à Amadeu Gaudêncio, 

se o Senhor Secretário de Estado viu o estado em que aquela escola se encontra, se aproveitaram 

para solicitar o arranjo da parede e da zona que está interditada para os alunos, e qual é que foi 

a sensibilidade do Senhor Secretário de Estado relativamente àquela situação que é perigosa 

para pessoas e bens. Apesar de ser dito que é um tijolo ou dois, o que é certo é que a Proteção 

Civil interditou a zona, e é muito importante, que já começaram as aulas, os alunos estão lá, que 

se comece a pensar seriamente e urgentemente em tomar medidas e arranjar aquela parede. 

Dizer que, como falou na última reunião de Câmara, aquele caminho de envolvência que dá 

acesso à Amadeu Gaudêncio também é importante que se comece já a trabalhar nele. -------------- 

 - Relativamente ao reinício das obras da Sub-Vila, é obvio que já deu por ela, as notícias quanto 

ao términus daquela obra não foram as melhores. Falando com quem está no terreno, segundo 

parece, irão estar a fazer o que estão a fazer até finais de novembro, início de dezembro, e é um 

descalabro, mas vão esperar. Como disse o Senhor Vereador Orlando, aquelas obras também não 

avançaram com a força que poderiam ter avançado com dois homens a trabalhar na Sub-Vila. 

Diz que não sabe qual é a força que a Câmara adjudicadora da obra tem relativamente ao pedido 

que a obra avance e seja feita o mais urgentemente possível, mas era importante que a visitassem 

e que pressionassem o empreiteiro para que as obras avançassem o mais rapidamente possível, 

porque se forem prejudicar mais o Natal aos comerciantes daquela rua, não sabe onde é que as 

coisas irão parar. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 



 - Sobre os atletas nazarenos, o que diz sempre é: “Parabéns a todos que são premiados e aos que 

não são premiados. É fundamental o exercício do desporto para uma juventude saudável, para 

uma juventude que queira ter um futuro saudável, quer a nível físico, quer a nível de trabalho, 

quer a nível psicológico. O desporto é muito importante, até porque cria uma disciplina que é 

fundamental para o decorrer de toda a nossa vida. -------------------------------------------------------- 

 - Dizer ainda que, tem aqui um assunto que o Senhor Vereador Paulo já tinha levantado 

anteriormente e que têm estado a recolher fundamentos jurídicos e pareceres jurídicos, para 

poderem chegar aqui e agir da melhor forma relativamente a este assunto, que tem a ver com os 

contratos de ajuste direto que foram publicados no portal dos contratos públicos, mais de meio 

ano depois da data de cada contrato. São ao todo, pelo menos quinze. Não sabe se está presente a 

Dra. Helena Pola, mas poderá se quiser depois dar a resposta por escrito, porque eles também 

vão entregar por escrito a questão. O facto destes contratos, destes ajustes diretos, terem sido 

publicados meio ano depois e alguns mais de terem sido efetuados, viola, naturalmente, o que está 

estipulado no artigo 127 do Código dos Contratos Públicos, que no seu número um diz que a 

celebração de quaisquer contratos na sequência de consulta prévia ou ajuste direto, deve ser 

publicitada pela entidade adjudicante no portal dos contratos públicos. Essa parte foi feita, no 

entanto, no seu número três, diz que a publicitação referida no número um é condição de eficácia 

do respetivo contrato, independentemente da sua redução ou não a escrito, nomeadamente para 

efeitos quaisquer pagamentos. Porque enquanto os contratos não forem publicados no portal dos 

contratos públicos, não pode haver lugar a pagamentos, e a oposição teve conhecimento das 

datas dos pagamentos, e foi tudo efetuado há meses atrás, todos eles foram pagos há meses atrás. 

Como a lei diz que, enquanto não for publicado o contrato, não pode haver lugar a pagamento, e 

todos foram pagos muito antes, portanto, não foi cumprido o prazo nem foi cumprido o que está 

previsto na lei. À questão escrita relativamente a esta situação que foi enviada pela bancada do 

PSD e neste caso pelo Vereador Paulo Reis, a resposta que foi dada foi uma resposta no mínimo 
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estapafúrdia, minimalista, que foi, de facto, naquele gabinete existirem três pessoas a trabalhar e 

naquele ano de 2022 uma delas teve licença de maternidade, alguém esteve doente, alguém não 

estava, só estavam duas pessoas a trabalhar e então não puderam cumprir a lei. Acha a Senhora 

Vereadora, que há prioridades no trabalho, e esta que era um cumprimento da lei, tinha que ser 

feita com duas pessoas. Dizer que não acredita que, no universo municipal, é quase rara a 

reunião de Câmara em que não haja alterações do quadro de pessoal, que não seja solicitada a 

entrada de pessoas pela exceção das competências, seja pelo que for, custa-lha a crer que não 

houvesse alguém que pudesse ir ajudar a cumprir a lei, neste gabinete.  Quanto a isto, trazem 

aqui uma questão, uma proposta e no âmbito do exercício das suas competências, nomeadamente 

do acompanhamento da atividade política municipal, constataram que relativamente a vários 

procedimentos, foram publicados contratos na plataforma Base Gov, em data muito posterior aos 

eventos a que se referiam. Por essa razão, solicitaram ao Senhor Presidente e já receberam a 

informação sobre as datas dos pagamentos e valores relativamente a quinze contratos. Ora, tendo 

verificado que os pagamentos relativamente aos referidos 15 contratos foram todos efetuados em 

data anterior à publicação, e que a publicação não respeitou os prazos legais, surgem-lhes 

dúvidas sobre o cumprimento legal. Tendo em conta que a publicação é condição de eficácia do 

respetivo contrato, independentemente da sua redução ou não a escrita, nomeadamente para 

efeitos de quaisquer pagamentos, e aqui é que acha que está a maior gravidade. Neste sentido, 

propõem que o Senhor Presidente solicite um parecer aos serviços jurídicos da CCDR Lisboa e 

Vale do Tejo, de modo a clarificar esta matéria, para que na posse do parecer jurídico, possam 

todos agir em conformidade e arranjar a forma melhor para todos resolverem esta 

irregularidade/ilegalidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

 - Usou da palavra o Senhor Vereador Paulo Reis, dizendo que teve conhecimento de que o 

Senhor Vereador Orlando esteve presente na qualidade de cidadão e que também teve 

conhecimento, que houve uma vistoria de segurança na CPCJ, às instalações, e as instalações 



não passaram, ou seja, não estão garantidas as condições de segurança. Nomeadamente, 

faltavam diversos, como extintores, e havia outras situações de segurança que estavam não 

conformes. Pretendia saber o que é que está a ser feito, se é competência da Câmara apoiar, 

ajudar, fazer, qual é a intervenção da câmara para resolver esta situação? --------------------------- 

 - Usou da palavra o Senhor Vereador João Delgado, para dizer que é muito bom regressar à 

representação de quem confiou o voto na CDU aqui na Câmara Municipal, depois de 3 sessões 

em que esteve impedido de o fazer, por período de férias e depois por coincidir com uma 

deslocação a milhares de quilómetros daqui, do ponto de vista profissional. Dizer ainda que foi 

brilhantemente substituído pelo seu camarada António Manuel Caria dos Santos (Tó-Né), que 

como sempre, demonstra uma capacidade de resistir e de intervir que é, de facto invulgar e que 

atesta a qualidade do grupo de trabalho da CDU. --------------------------------------------------------- 

 - Passou àquilo que foram as informações por parte do executivo que governa a Câmara 

Municipal, há aqui uma série do que consideram boas notícias, esperam que sim, mais do que 

boas notícias, aquilo que querem é boas concretizações destas notícias e depois aí, farão o seu 

balanço e a forma como todos estes equipamentos que se perfilam para servir a nossa população 

possam, de facto, ser uma realidade no curto prazo. Então, aí sim, farão a sua avaliação. --------- 

 - Quis valorizar o desempenho dos nossos atletas. É sempre muito importante que assim aconteça 

e como sempre e invariavelmente, foca a questão central, é uma aposta do Governo Local, esta 

questão, mas de facto evidência aquilo que é o investimento público nestas áreas e que 

naturalmente tem que dar resultados pela qualidade inata que eles sempre tiveram aqui, apenas 

estão a potenciar com método e com trabalho e, portanto, os resultados estão à vista e a CDU 

associa-se, naturalmente, a valorização de todos estes atletas. ------------------------------------------- 

 - Relativamente à questão, às informações do Vereador Orlando, naturalmente preocupação com 

o andamento das obras da intervenção no elevador, de facto, é necessária uma maior rapidez 

para colocar o elevador à disposição de toda a gente o mais rapidamente possível, e pensa que 
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isso é transversal a todos nós.  Em relação ao que está a acontecer neste momento, como foi a 

informação dada das ações de prospeção ou de identificação Geo elétrica nas imediações da 

ermida para perceber o que é que lá existe, recorda, que se não fosse a intervenção da população, 

já a intervenção tinha acontecido sem se saber o que é que lá estava por baixo. Portanto, em boa 

hora, a população se organizou para travar aquilo que poderia ser um autêntico atentado ao 

nosso património. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 - Demonstrar preocupações também, relativamente àquilo que os vereadores do PSD aqui 

colocam, nomeadamente a esta questão da publicitação dos contratos públicos estarem fora de 

prazo e que, por lei, impediria o pagamento dos serviços contratualizados. Portanto, vão 

acompanhar e depois intervir naturalmente. ---------------------------------------------------------------- 

 - Relativamente ao que tinham preparado para aqui, têm uma intervenção política inicial e depois 

uma série de perguntas, como é normal, passa a ler a declaração política que se transcreve: -------

1 - “Como é sobejamente conhecida, as diferenças programáticas, a escala de prioridades, valores 

e atitudes, as preocupações centrais em termos de governação local entre a CDU e o PS que 

governa são diametralmente opostas. -------------------------------------------------------------------------- 

Por múltiplas e abundantes vezes, recorrendo a diferentes formas, temos colocado a nu, perante a 

comunidade, a falência rotunda deste modelo de governação que, no essencial, assenta numa bolha 

propagandística que visa projetar uma realidade idealizada e ficcionada, que se descola e 

desencontra totalmente da vida e das dificuldades com que se depara a maioria dos munícipes do 

concelho da Nazaré. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

A dimensão estratosférica da Onda, dos “Futebóis”, dos “Andebóis”, das iniciativas em cima do 

joelho, sem projeto e ao sabor do quadrante em que sopra o vento, das viagens à volta do mundo 

para importarem o inaplicável, em nada dão resposta àquilo que a maioria da população sente. ---- 

Vivemos de brincadeiras, mediatismo, ilusões e artifícios demasiadamente perigosos no tempo 

histórico que atravessamos. -------------------------------------------------------------------------------------- 



As preocupações, dificuldades, revoltas e insatisfações dos nossos munícipes adensam-se, dado que 

não veem as suas espectativas de vida em plena concretização e, desta forma, estendem-se, ou por 

ela já passeiam há muito, demagogos, populistas, neofascistas, que colocam em real perigo a nossa 

democracia, apesar de estar prestes a comemorar 50 anos! ----------------------------------------------- 

O direito constitucional à habitação condigna para todos, é um desses direitos básicos, uma dessas 

expectativas que está longe de se concretizar, dado que se entendeu que o valor social da habitação 

deveria ser desconsiderado perante a aposta especulativa dos valores a realizar com a mesma. Por 

isso afirmamos, as casas são para morar, não são para especular! --------------------------------------- 

Num município, tendo em conta os sucessivos governos locais, que assume, sem pejo, o Turismo 

como uma prioridade quase absoluta, deveria ter sido mais ágil a verificar o rumo que a questão 

da habitação estava a levar, e não agiu, não priorizou, não colmatou esta falha absolutamente 

inadmissível – hoje temos muitos munícipes a serem expulsos do concelho, porque tudo isto se 

tornou demasiado surreal para ser verdade – a Nazaré segue, de forma acelerada, para a 

autodestruição, em termos de coesão social, de defesa da cultura e identidade locais, da defesa 

daquilo que confere realmente dignidade a quem aqui vive e trabalha. ----------------------------------- 

Em dez anos, quando o próprio chefe dos três últimos executivos criticava quilo que nunca teve 

capacidade de resolver, perguntamos: onde está a habitação pública, a habitação a custos 

controlados, a habitação com rendas acessíveis, a recuperação de prédios devolutos para 

habitação jovem no centro dos lugares e das freguesias? Nada, ou quase nada se fez neste sentido. 

No entanto, em sentido contrário, naquilo que criou as condições concretas para expulsar as 

pessoas do concelho, nesse domínio, fez-se quase tudo! ----------------------------------------------------- 

Desde a promoção absurda da atividade turística, que seria fundamental se a soubéssemos 

aproveitar para redistribuir bem a riqueza criada, mas não, apenas assistimos à tradicional 

concentração dos recursos em meia dúzia de grandes operadores; criámos as condições para que a 

fatura da águas e dos resíduos sólidos urbanos fosse a mais cara do distrito; para que pagássemos 
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todas as taxas, impostos e serviços municipais pelos valores máximos; não há respostas ao 

trabalho com direitos, à mobilidade, à fluidez do trânsito, ao estacionamento, à coesão social, 

económica e cultural do concelho como um todo indivisível. ----------------------------------------------- 

Ao invés, despejamos dinheiro a rodos em atividades desportivas de massas que, sendo 

importantes, não se podem sobrepor ao equilíbrio financeiro do município, o que, efetivamente, 

permitiria um alivio generalizado para a vida de todos com a tão esperada redução das taxas, 

impostos e serviços municipais. -------------------------------------------------------------------------------- 

Esta veia despesista parece não incomodar quem governa. O que parece incomodar são as verbas 

gastas nas respostas verdadeiramente sociais, como o alargamento de carreiras para o lugar de 

Fanhais!!! Mais de meio milhão de euros em atividades desportivas todos os anos, não incomoda 

ninguém, mas permitir, com algumas centenas de euros em gastos em combustível, que 31 pessoas 

pudessem ter essa possibilidade de usufruir de um direito constitucional, isso sim, faz confusão a 

quem governa! --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nós reafirmamos, ainda bem que acederam à proposta da CDU, caso contrário, eram 31 pessoas 

que ficavam privadas de usufruir desse direito que lhes deve ser assegurado! ------------------------- 

É, como tem sido sobejamente reconhecido, por aqui que a CDU continuará a combater. Dando 

respostas a quem mais precisa. Sendo a voz dos que não a têm. Lutando contra quem for preciso 

para defender a população deste concelho e deste país”. -------------------------------------------------

Colocou ainda algumas questões o Senhor Vereador João Delgado que se transcreve: -------------- 

2º. – Habitação  

Valorizar todos os movimentos de cidadão que se estão a mobilizar por todo o país, tendo em 

conta as manifestações, concentrações e outras ações de grande relevo no plano nacional, 

agendadas para o próximo dia 30, pelas 15h, e onde a Nazaré não vai ficar de fora, tendo em 

conta a gravidade e dimensão do problema no plano local, estando marcada uma concentração 

para o dia e hora apontados, na praça Sousa Oliveira, e daqui apelamos a todos para se juntarem 



e denunciarem os problemas que têm sentido para arranjar casa para viver, ou as dificuldades 

para pagar as rendas aos preços que estão a ser praticados. --------------------------------------------- 

3º Educação: ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em primeiro lugar queremos saudar todos os trabalhadores da Educação, saudando 

particularmente, em mais este início de ano letivo, todos aqueles que lutam de forma organizada, 

séria, responsável e credível pela valorização e pela defesa de uma Educação de qualidade para 

todos! -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Gostaríamos de questionar o seguinte: ---------------------------------------------------------------------- 

1-Se a estrutura com quem se contratualizou a prestação dos serviços nas áreas de 

enriquecimento curricular está a cumprir aquilo que foi deliberado em AMN, tendo em conta uma 

proposta da CDU, visando estabelecer contratos de trabalho com todos os trabalhadores afetos a 

este serviço? Está alguém a recibos verdes? ---------------------------------------------------------------- 

2- Estão a ser asseguradas as áreas de Inglês e atividade física? ---------------------------------------- 

3 – Há professores para cada área, ou existem técnicos, muitos sem licenciatura, a dar apoio 

generalista em todas as áreas? -------------------------------------------------------------------------------- 

4- É verdade que não diferenciação salarial entre licenciados e não licenciados? ------------------- 

5- É verdade que estes técnicos estão a trabalhar mais horas e ganhar menos do que no ano 

passado para realizarem o mesmo trabalho? --------------------------------------------------------------- 

6- Porque é que, depois de terem todo o tempo de preparação do ano letivo, não se acautelou o 

alargamento de horários para fazer face ao apoio às famílias? Temos conhecimento de muitos 

constrangimentos. Muitos pais sem trabalhar por causa disto! ------------------------------------------- 

7- Escola Amadeu Gaudêncio: já foi intervencionada a parte da escola que foi interditada à 

circulação por falta de condições de segurança? ----------------------------------------------------------- 

8- Depois de quase um ano, após a chamada de atenção, e recomendação ao executivo, por parte 

da CDU neste órgão, porque é que ainda não se abriu uma nova ligação à Estrada 242, a partir 
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do extremo norte do parque de estacionamento junto ao complexo Educativo e Desportivo da 

Nazaré, para garantir maior fluidez do transito em horas de maior afluxo? --------------------------- 

9- No mesmo local, e depois de falarmos nisto, vezes sem conta, para quando os redutores de 

velocidade na aproximação das passadeiras naquela estrada? ------------------------------------------- 

10- Valorizar muito a intervenção de arte pública do artista que assina como Topatopeira no 

muro da entrada do centro escolar de Famalicão, de facto está uma obra de grande qualidade – 

agora importa, como já referimos, assegurar diversidade artística para que estes não se tornem 

artistas de regime! ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

4º. – Assuntos de Valado dos Frades: ------------------------------------------------------------------------- 

I. – Ponte do Rio da Areia; ------------------------------------------------------------------------------------- 

a). Podem fazer o ponto de situação sobre o atraso no início das obras? ------------------------------- 

b). Existe algum problema com o concurso? ---------------------------------------------------------------- 

c). Houve alguma reclamação que origine o atraso que se verifica? ------------------------------------ 

II. - Sobre o Parque Infantil; ----------------------------------------------------------------------------------- 

a). Já está em marcha o procedimento para o início da obra de instalação do novo Parque 

Infantil de Valado dos Frades? -------------------------------------------------------------------------------- 

b). Quando prevê realmente o executivo que se iniciem as obras? --------------------------------------- 

III - Sobre a cedência do terreno da Fonte dos Namorados?  -------------------------------------------- 

a). Já há alguma informação sobre a possibilidade de utilização do terreno para os fins desejados 

pela Junta de Freguesia de Valado dos Frades? ------------------------------------------------------------ 

IV. – Para terminar, informamos que as placas de aviso de lombas, recentemente colocadas na 

Avenida da Nazaré, não estão corretas para o que pretendem avisar porque a pequena placa por 

debaixo do Sinal da Trânsito, informa que as lombas se encontram a 1,2 Km, quando na verdade 

o que deveriam informar era: lombas durante 1,2 Km.  --------------------------------------------------- 



Pedimos que vejam se é como dizemos e se assim for alterem logo que possível as ditas placas de 

informação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado, apresentou fotos para sustentar a sua argumentação, que 

estão em anexo às suas intervenções. ------------------------------------------------------------------------- 

4º. – Instalações da Unidade de Controlo Costeiro (UCC) da GNR. ------------------------------------ 

Importa aqui informar das condições pouco dignas em que se encontram as instalações onde 

estão acomodados os serviços e ali trabalham os militares da Unidade de Controlo Costeiro da 

GNR, em serviço no Porto da Nazaré. ------------------------------------------------------------------------ 

Mesmo sabendo a CDU que não depende desta câmara o restauro das referidas instalações ou 

equipamentos, é muito importante levar rapidamente esta questão junto de quem tem as 

responsabilidades na manutenção daqueles equipamentos e instalações, nomeadamente, a 

Docapesca. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por isso este alerta que aqui fazemos e que desejamos seja ouvido e atendido com atenção e dado 

o devido seguimento pelo executivo municipal.  ------------------------------------------------------------- 

Entendemos que da forma em que se encontram as instalações, onde, por exemplo, chove dentro 

do edifício, entre outras deficiências, não podem aqueles militares passar outro Inverno sem a 

devida e urgente intervenção no edificado. Até porque, o serviço prestado por aqueles militares é 

imprescindível ao exercício em segurança da atividade marítima em qualquer porto, devendo 

dignificar-se o seu local de trabalho. ------------------------------------------------------------------------- 

Este é um assunto urgente que tem que ser resolvido rapidamente. ------------------------------------- 

5º. – Rua Sub-Vila… ------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Quando é que se iniciaram as obras? -------------------------------------------------------------------- 

- Quando é que se prevê o terminus das mesmas? --------------------------------------------------------- 
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- E, já que não aprovaram as medidas compensatórias tendo em conta os prejuízos causados ao 

comercio naquela artéria, se preveem algumas medidas que visem mitigar estes prejuízos, a 

implementar no curto prazo? ---------------------------------------------------------------------------------- 

6º. – Lagarta do Pinheiro --------------------------------------------------------------------------------------- 

Quando falámos na última reunião da Assembleia Municipal sobre as alergias provocadas em 

algumas pessoas por este inseto desfolhador, que podiam originar um problema de saúde pública 

dado a quantidade de atingidos num curto espaço de tempo, quando se encontravam num edifício 

da responsabilidade da CMN (Bonarte) num dos dias das Festas do Sítio, parece que estávamos a 

cometer um sacrilégio, tal foi a reação de alguns membros do executivo. No entanto, passados 

dois dias, foi publicada uma informação nas redes sociais do município com chamada de atenção 

aos proprietários de pinhais junto de áreas habitacionais para a tomada de medidas preventivas, 

informando-se ainda a população das medidas de proteção a tomar, por ser um caso de saúde 

pública. Afinal sempre era! ------------------------------------------------------------------------------------ 

Pediam ainda para que, quem visse ou tivesse contacto com a espécie, avisasse a CMN através da 

Proteção Civil Municipal. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Pois bem, esta nossa intervenção acontece por sentirmos que a nossa anterior intervenção parece 

que não foi bem acolhida. No entanto, passados dois dias, aconteceu a publicação com a 

informação que reconhecemos muito necessária. Mais ainda, quando há dois dias nos deparámos 

com a referida Lagarta no Parque da Pedralva, espaço público municipal que deve ser também 

fiscalizado e desinfestado. Fica mais esta nossa informação a quem de direito para que tomem as 

medidas necessárias.    ------------------------------------------------------------------------------------------ 

 O Senhor Vereador João Delgado, apresentou fotos para sustentar a sua argumentação, que 

estão em anexo às suas intervenções. ------------------------------------------------------------------------- 

      

  



7º. – Bares, ruido, violência e violação das normas na Nazaré; ------------------------------------------ 

- A CDU já trouxe diversas vezes esta questão a este órgão. Nada foi suficiente para deter ou 

acalmar certos operadores, dado que, e especialmente na questão do ruido excessivo, não se 

contiveram e espoletaram a iniciativa coletiva da população com um abaixo-assinado, para 

evidenciarem o seu descontentamento por não conseguirem descansar, tal é o volume e a 

quantidade de decibéis debitados nestes espaços. Os três espaços identificados no abaixo-

assinado, um deles recentemente encerrado no contexto de uma operação policial, devem cumprir 

as regras de funcionamento e respeitar quem vive ou passa férias nas suas imediações. Caso 

contrário, assistiremos ao caus, ainda que alguns se sintam acima das regras da lei e pretendam 

gozar de um regime especial de impunidade. Prestamos aqui solidariedade com as populações 

afetadas e condenamos veementemente este tipo de condutas, afirmando que a dinamização 

económica é fundamental, mas ninguém deverá viver acima das regras num país de direito 

democrático.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

8º. – Ponto de situação da casa devoluta na Praça Bastião Fernandes (uma questão de segurança 

Pública); ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto de situação sobre o Tribunal da Pederneira; ------------------------------------------------------- 

9º. – Queremos valorizar muito todos aqueles que tomaram recentemente em mãos a reativação 

efetiva da Associação Recreativa Pederneirense; desejando muitos sucessos para o mandato que 

agora se inicia, afirmando que a CDU estará, como sempre esteve, disposta a tudo pela defesa do 

movimento associativo popular, manifestando toda a disponibilidade para o que for necessário; 

10ª.- Por último: há evoluções relativamente à reversão do processo de privatização da 

Pedralva?” ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Usou da palavra o Senhor Presidente da Câmara, para dar a informação de que reunirá 

amanhã com a E-REDES, que foi sensível ao seu pedido, pois pediu uma reunião com esse 

objetivo único, ao pedido do município para vissem a baixada elétrica em Fanhais, para a zona 
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do alojamento jovem. Dizer que, acredita que esse pode ser também um assunto a caminho da 

resolução.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Dizer que, não pode deixar de registar, e está apenas a registar, nada mais do que pouco 

entusiasmo da oposição naquilo que que são excelentes notícias que recolheu este ano, 

nomeadamente, no que diz respeito ao ascensor da pederneira. Sabendo que naturalmente, todos 

querem é concretização, não querem apenas e só a notícia de que as coisas vão avançar, não 

deixa de registar esse facto, e é apenas isso que está a fazer. --------------------------------------------- 

 - Sobre a Sub-Vila, dizer que as obras se iniciaram na terça-feira passada, portanto, um dia 

depois do que estava previsto e indicado por parte da empresa. Ficou com alguma surpresa, face 

à afirmação sobre o prazo final da obra, porque esse sempre foi o prazo final da obra, sempre foi 

indicado que se ia interromper no verão para que pudesse haver alguma normalização, mas 

sempre foi indicado que o final da obra estaria a rondar o início de dezembro. Dizer que, uma das 

razões iniciais que sempre foi apontada, a urgência de fazer a obra, iniciar, apesar do prazo em 

que ela foi iniciada, tinha muito a ver com a sua conclusão e, nomeadamente com o não perder o 

financiamento. Interveio a Senhora Vereadora Fátima Duarte, para dizer que o problema estava 

mesmo aí. O que lhes tinha sido dito, não era o final da obra, era o final de trabalhos que 

estavam a fazer naquele momento.  Interveio o Senhor Presidente da Câmara, para dizer, que 

não sabendo as fases todas da obra, nem tem que saber, tem que saber é o prazo final da obra, 

mas parece que a segunda fase irá até à zona da Adrião Batalha, e a terceira é a parte final, 

portanto, até à Mouzinho de Albuquerque. Aquilo que é claro e que sempre foi conversado com a 

empresa, e não tem informação de que a empresa tenha dito o contrário, até porque há concursos 

e prazos para se cumprir, é que, a primeira quinzena de dezembro seria o final da obra total. 

Aliás, disse isso aqui várias vezes, porque foi essa a indicação que se deu em termos de execução 

da obra à empresa e foi essa a indicação da empresa. Nunca refutou nem nunca disse que não era 

possível. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



 - Sobre a questão dos contratos de ajuste direto, a Dr.ª Helena está a chegar, e naturalmente que 

essa preocupação também é sua (do Sr. Presidente), tornou-se uma questão política porque foi 

levantada pela oposição, mas é acima de tudo, uma questão dos serviços. As indicações que dão é 

precisamente as contrárias, é que se faça tudo aquilo que é dentro dos termos da lei e que se 

cumpra com aquilo que é obrigatório. Dizer que vem a trocar mensagens com a Dra. Helena 

Pola, e que estando a Dra. a ouvir a reunião, quando cá chegar, dará alguma indicação.  

Informou ainda que trocou mensagens com membros do Governo e há a perspetiva do contrato de 

financiamento para o funicular, chegar nas próximas duas semanas para depois então, lançar o 

procedimento administrativo. Volta a dizer, a questão da preocupação com esta questão da 

publicação da Base Gov dos contratos, também a tem, não anda a esmiuçar isso diariamente, 

aliás, nem é preciso dar indicações, que se sabe perfeitamente aquilo que é a razão de existir a lei 

e que ela deve ser cumprida. ----------------------------------------------------------------------------------- 

 - No que respeita à ponte do Rio da Areia, por parte do município está tudo fechado, isto é, tem 

quase a certeza que o contrato está assinado. Está na duvida, mas também pode confirmar isso 

com os serviços. Julga que faltará da parte da empresa PSS para se avançar com a obra. Foi 

dada indicação à empresa, de urgência no início da obra, para que ela seja também acabada o 

mais rapidamente possível. ------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Dizer que, em relação ao parque infantil, está o concurso a decorrer, estará na sua fase final, e 

a ideia, naturalmente, será assinar o contrato e iniciar a obra. ------------------------------------------ 

 - Relativamente à Fonte dos namorados, surgiu um problema de PDM, que está a ser esclarecido 

por parte da DPU, portanto a Junta já estará informada, porque o que se pretende lá fazer, não é 

possível do ponto de vista do PDM e, portanto, a bola agora estará do lado da Junta, para 

perceber se mantém a cedência à vontade da cedência ou se quer alterar o projeto que lá tem.  

Dizer que tem os serviços a mandar a informação de que o contrato na realidade está assinado, 
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está a confirmar o Engenheiro João Santos, falta apenas e só o PSS e essa responsabilidade está 

do lado da empresa que tem sofrido a pressão por parte do executivo.  --------------------------------- 

 - Quanto à unidade de controlo costeiro, dizer que este assunto já foi levantado há muitos anos 

junto da Docapesca. Sabe que houve uma intervenção no edifício do lado do FOR-MAR por parte 

da Docapesca. Tinha também a indicação de que já não chovia nem no FOR-MAR nem na 

unidade da GNR, mas há muito tempo que este assunto foi levantado junto da Docapesca e, 

naturalmente, o que fará, é saber o ponto de situação deste assunto. ----------------------------------- 

 - Sobre a Pedralva, dizer que foi aqui aceite por unanimidade, a questão de se poder um parecer 

externo. Pode dizer que já teve uma reunião com o gabinete de advogados e com a Dra. Helena 

Pola há bastante tempo, diria meados de agosto, e, portanto, estão a aguardar esse parecer, para 

no fundo perceber se aquilo que é o entendimento e parecer da Dra. Helena Pola, tem uma 

opinião adicional concordante, com um dos maiores gabinetes de advogados do país. -------------- 

 - Dizer que as outras questões, nomeadamente a CPCJ, passa a palavra aos vereadores, pois 

todos eles têm questões colocadas pelo executivo. --------------------------------------------------------- 

 - Usou da palavra o Senhor Vereador Manuel Sequeira, começando por dar respostas a 

algumas questões colocadas pela Vereadora Fátima e que se prendem com a educação. A vinda 

do Secretário de Estado da Educação foi uma organização da DGES juntamente com a direção 

do agrupamento, que lhes pediu apenas o apoio e muito sigilo, até acha que foi sigilo a mais. Nós 

sabemos que o Secretário de Estado da Educação, nomeadamente o Ministro da Educação, está 

sobre fogo, e havia essa necessidade. Ele não tinha agenda para ir à Amadeu Gaudêncio, mas 

quer o vereador, quer o Presidente, fizeram questão, e o próprio diretor do agrupamento fizeram 

questão de reforçar a necessidade de algumas obras, nomeadamente a construção das salas e a 

questão energética que o edifício tanto padece. ------------------------------------------------------------ 

 - Relativamente à questão que tem a ver com o torreão de vidro, tanto quanto sabe, o processo 

está nas mãos da DOMA que fez pedidos de orçamento a várias empresas locais e não conseguiu, 



e tanto quanto sabe, vai ter que se lançar o concurso público, porque de outra forma não 

conseguem resolver. A ideia era que o processo fosse desencadeado durante as férias da 

interrupção letiva, férias escolares, não sendo possível, também não interfere muito com as aulas 

e não tem que esperar pelo Natal se fosse esse o caso. A questão da vinda do Secretário de Estado 

da Educação tem a ver com algo que os orgulha muito, porque foi um projeto que o Presidente 

insistiu para que fosse praticado e realizado, e neste momento há uma professora, que é a 

professora Patrícia Brates, que desenvolveu um trabalho e que é reconhecida a nível nacional, 

razão pela qual o Secretário de Estado fez questão de cá vir, foi para conhecer o projeto, 

conhecer aquilo que tem sido o trabalho desenvolvido pela professora nesta matéria, na questão 

de educar para a geração azul (EGA). ----------------------------------------------------------------------- 

 - Relativamente às questões das Aecs, dos tempos brilhantes, quer o seu gabinete quer até o 

gabinete jurídico, têm feito um trabalho hercúleo junto desta associação, no sentido de promover 

aquilo que sentem que são as melhores práticas. É evidente que o salário igual trabalho igual, é a 

premissa maior. Diz ainda que, tinham exigido contrato para todos os técnicos das AECS, a dada 

altura aperceberam-se que só alguns é que tinham, e não sabe o porquê, e fizeram a exigência 

que no limite iam romper com a associação, se algumas dessas premissas não fossem cumpridas. 

Em boa verdade se diga, neste momento, a associação tempos brilhantes tem cumprido com tudo 

aquilo que lhe tem sido exigido. É evidente que ao nível dos salários, nós sabemos, eles sabem e 

os técnicos sabem, quanto os técnicos recebem por hora, porque também sabemos que o valor de 

uma AEC e o valor de um projeto, como é o apoio à família, antecipação de horário, o 

prolongamento de horário, o valor de hora é diferente. A composição do horário dos técnicos é o 

resultado da junção destes dois momentos. Dizer também que inicialmente alguns técnicos 

estavam descontentes, mas neste momento, tanto quanto sabe, não há razões de 

descontentamento, porque eles tiveram reunião. Porque é assim, o executivo faz questão de não se 

imiscuir naquilo que é a atividade da empresa sabendo aquilo que é o resultado apurado entre 
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todos, podemos estar ou não de acordo, mas enquanto as coisas se desenvolvem, a empresa é 

soberana para chegar a acordo com os seus técnicos. Os técnicos são na grande maioria técnicos 

que o executivo indicou, porque também foi uma exigência sua. Têm um conjunto de técnicos que 

nunca viram trabalhar e que têm vindo a desenvolver um trabalho excelente e gostariam de, 

apresentar a sua bolsa. Eles ficaram muito contentes, porque para além de terem uma bolsa 

nacional, também sentiram que estes conhecem o meio, a localidade e os alunos também estariam 

em melhores condições para poder desenvolver um bom trabalho. Dizer que gostava de dar 

algumas respostas a questões que o senhor Vereador colocou, na próxima reunião. Este projeto 

efetivamente vai começar hoje e isso foi outra guerra, porque o executivo sempre fez questão de 

iniciar este projeto no primeiro dia de aulas e eles não estavam preparados para isso. Foi na 

verdade, algo que também provocou aqui algum choque, e o senhor vereador não queria isso. 

Aliás, se tivessem tido essa perceção inicialmente, teriam pedido apoio a outras empresas. 

Portanto, vão esperar pela primeira semana de aulas, porque efetivamente a falta de contratação 

de alguns técnicos atempadamente, impediu aquilo que o vereador diz e bem, respostas 

principalmente ao nível de prolongamento de horário, porque em termos de antecipação, 

homenagem seja feita, os nossos técnicos, as nossas assistentes operacionais dão resposta. 

Estamos em sintonia, porque também exigimos que a associação cumpra os nossos pedidos, 

porque não vão pedir nada de irreal, vão pedir apenas coisas que sejam concretizáveis e que 

sejam palpáveis e que, enfim, não ponha em causa nem os alunos, principalmente os alunos, que é 

aquilo que defendem, nem os técnicos, naturalmente. ------------------------------------------------------ 

 - Usou da palavra o Senhor Vereador Paulo Reis, dizendo que não teve ainda a possibilidade de 

confirmar se realmente é verdade ou não, mas que lhe disseram que os pais que queiram durante 

as AECS, ter informações relativamente ao que se passa e relativamente ao aluno, se não forem 

presencialmente, se tiverem que fazer esse pedido por escrito ou por e-mail ou através do site, têm 

que pagar um valor à associação. Isso realmente é assim? ----------------------------------------------- 



- Usou da palavra o senhor Vereador Manuel Sequeira, para dizer que é a primeira vez que está 

a ouvir isso. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Relativamente à questão de mudança da CPCJ, muito por força do resultado dessa vistoria, 

sentiram que havia necessidade de ali fazer um conjunto de obras e se calhar, ainda assim, não 

tinham a resposta adequada. O que pensaram e vão atuar, é fazer a mudança da CPCJ aqui em 

frente à ação social, as antigas escolas primárias, onde está agora a funcionar a Universidade 

Sénior. A Universidade Sénior pode ceder duas salas no bloco do lado do mar, uma delas em 

frente à ação social e a outra no primeiro andar e aí sim, com todas as respostas que a vistoria 

alertou e que seria na verdade de resposta imediata. Porque ali algumas delas, mesmo 

concretizadas, continuavam a ser um bocadinho pertinentes, nomeadamente a questão da 

segurança. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Usou da palavra a Senhora Vereadora Regina Piedade, para dizer que acha que é importante, 

nós cumprimentarmos-mos a todas e todos com o devido formalismo, portanto, não abdica disso. 

Relativamente à sua intervenção, dizer que só vai fazer um reparo que não pode deixar de não o 

fazer, relativamente à alteração política por parte da bancada do CDU, relativamente a dois 

temas. Dois temas que não pode concordar, quando diz que não há planeamento. Estão a falar de 

duas intervenções importantíssimas, que é a habitação e tudo o que é mobilidade, porque o 

trânsito é uma parte da mobilidade e ambos estes documentos têm planeamento estratégico. São 

dois documentos que tiveram a sua base um efetivo de diagnóstico e caracterização do concelho, 

e não pode deixar de o fazer, porque na fase inicial foram de alguma forma indiciados como se 

não tivesse feito e isso não corresponde à verdade. -------------------------------------------------------- 

- Quanto à estratégia local de informação, informar que já no dia vinte e um foi submetido então 

a assinatura, portanto, o documento já devidamente assinado pelo Senhor Presidente na 

plataforma do IRU e que estão a aguardar agora o tramitar seguinte para começarem então a 

diligenciar para respostas necessárias, depois com diagnóstico e com a caracterização do nosso 
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concelho, que obviamente, vão estar sempre atentos àquilo que são as necessidades efetiva de 

cada família que ali se desloque para ter resposta habitacional.----------------------------------------- 

 - Relativamente à questão da mobilidade, logicamente que, em termos de planeamento e do que 

são respostas necessárias, terá de ser feito também com o seu tempo e com base naquilo que é o 

seu plano de mobilidade sustentável. ------------------------------------------------------------------------- 

 - Relativamente à questão que foi feita, quanto à sinalização vertical e a placa adicional, já tinha 

falado com o gabinete de mobilidade e trânsito para aferir se a informação vai de encontro àquilo 

que é o regulamento de trânsito, sinalização de trânsito, e se dá efetiva informação. Isso já foi 

relatado e também informa aqui que neste momento já estão a pintar as passadeiras da Avenida 

da Nazaré, uma vez que era premente fazer com esta nova sinalização. -------------------------------- 

 - Relativamente ao redutor de velocidades ao pé da Amadeu Gaudêncio, o gabinete de 

mobilidade, já tem indicação para colocar perto das passadeiras já existentes, e estão um 

bocadinho resistentes em colocar mais passadeiras para não incentivar a travessia daquela 

estrada que já em tempos, como todos nós temos conhecimento, houve ali alguns acidentes 

também mortais há largos anos. Não querem fazer, querem efetivamente só reforçar e reduzir nas 

passadeiras existentes e não a largada de mais passadeiras para não incentivar à sua travessia. 

Está feito o reparo, o gabinete sabe, a seu tempo útil e depois é uma gestão interna para 

conseguirem dar resposta gradualmente. -------------------------------------------------------------------- 

 - Usou da palavra o Senhor Vereador Manuel Sequeira, para dizer que em relação à questão 

que o vereador colocou relativamente ao pagamento, o que sentiram, e a Dra. Helena pode 

corroborar isto, porque a área da divisão financeira também sentiu isto, é que fruto desse 

pagamento, o município teria que pagar cerca de dez a doze mil euros por ano. O que fizeram 

para evitar que isso aconteça, sem custos para ninguém, foi, os encarregados têm possibilidade 

de o fazer em casa com os respetivos custos, é certo, mas fazer sem custos têm que ir à escola, e a 

escola Amadeu Gaudêncio tem à disposição fazer esse carregamento sem custos e vão colocar ao 



dispor de todos os centros escolares, um técnico que recebe essa verba e fará ele próprio nesse 

mesmo dia, o carregamento da verba que a pessoa entregou. Imaginemos no centro do Valado 

haver um dia, para as pessoas lá irem, entregam, subscrevem e assinam o valor que querem num 

documento próprio, e nesse mesmo dia, esse técnico faz o carregamento no final do dia na 

Amadeu Gaudêncio. Isto para evitar que as pessoas de Famalicão e do Valado tenham que se 

deslocar à Amadeu Gaudêncio por causa do pagamento. No fundo, sem custos para ninguém, o 

processo é mais ou menos ágil, e o encarregado de educação quando quiser ir à Amadeu 

Gaudêncio, vai quando bem entender. O mesmo acontece com a população de Valado e 

Famalicão, mas caso não haja essa possibilidade, o executivo tem resposta a dar. ------------------- 

 - Usou da palavra o Senhor Vereador Orlando Rodrigues, para dizer que em relação à lagarta 

do pinheiro, pode dizer que no dia oito estávamos em plenas celebrações ou festividades do dia de 

Nossa Senhora da Nazaré, foi informado por volta das 14.30h, que havia uma situação dessas, 

imediatamente despoletou a Proteção Civil nessa matéria, sabe que o delegado de saúde esteve 

no local, foi apresentado um plano A  de intervenção imediata, com intervenções noturnas e com 

monotorização do delegado de saúde e restantes entidades. Ainda para mais, estão a falar de 

pinheiros que não são do município, podiam ser, mas não eram. Portanto, por essa razão, 

alertaram as pessoas que têm esse tipo de pinheiros, e não está a dizer que na Pedralva não 

possam existir, como existem noutro sitio qualquer, o que não falta aí infelizmente é a lagarta do 

pinheiro, vespa asiática e pinheiros. -------------------------------------------------------------------------- 

 - Relativamente à ponte do Rio da Areia, clareza total, é muito fácil subverter as coisas e dizer 

quando é que a ponte está pronta, mas é importante dizer é que ela podia estar circulável se 

fizessem olhos cegos em relação ao assunto que já estava em risco. Dizer que estão a falar de 

muitas das pessoas, que não queria estar a particularizar, mas ao mesmo tempo apetecia-lhe, 

porque há pessoas que injustamente podem ser envolvidas no processo e não deviam, mas há 

pessoas que têm acesso àquele espaço que também são responsáveis por aquilo que aconteceu, 
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porque se calhar, fizeram sobrecarga sobre a ponte, transportes. Era importante que a CDU, 

porque há pessoas na CDU que conhecem isso, transmitissem que há pessoas particulares que se 

lembram de pegar numa retroescavadora e abrem uma via pública para passar canos, para fazer 

rega, e depois dizem que querem pavimentar a estrada. Isto para dizer que foi identificada uma 

anomalia na ponte e foi cortada, vai ser reparada. Aquilo que quer que se perceba, é que se 

houvesse um acidente no dia seguinte, estavam-nos ali a sacrificar porque ninguém tinha 

monitorizado a ponte. A ponte foi monitorizada, foi interditada e amanhã se acontecer com outra, 

será exatamente o mesmo pertinente que irá ocorrer. Pode haver falhas, pode, mas, neste caso 

não houve.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Usou da palavra a Doutora Helena Pola, que começou por pedir desculpa pelo seu atraso, mas 

às segundas-feiras vai ser inevitável.  Dizer que tenta é sempre chegar antes de terminar este 

período para poder dar os esclarecimentos como vai fazer de seguida, tentará que isso sempre 

aconteça, mas queria pedir desculpa por não ter chegado mais cedo. Não sabe se o Senhor 

Presidente antes dessa resposta lhe permite que complete a explicação que o senhor Vice-

Presidente e o vereador da Educação deu relativamente à questão dos encargos com os 

carregamentos dos cartões em questão. A questão é que foi a Doutora Helena que levantou essa 

situação, e por isso é que gostaria de explicar de forma a que quer os senhores vereadores quer 

também quem nos está a ouvir, que a população certamente interessada nisso, a grande maioria 

tem filhos nesta situação e, portanto, devem perceber o motivo desta alteração que foi, como 

disse, colocada em termos de situação-problema por si e depois, obviamente decidida pelo Senhor 

Presidente e Vice-Presidente. Dizer que constataram, quando fizeram uma relação de débito, 

daquilo que o agrupamento de escolas lhes envia relativamente aos encargos bancários que têm 

com relação existente entre o agrupamento de escolas e a Nazaré, tinha uma série de comissões 

bancárias que não estavam a perceber o valor bastante avultado. Pediu permissão para 

reencaminhar o e-mail onde alerta para esta situação de vossas excelências para perceberem isto 



de forma correta, alerta que estão a gastar dezenas de milhares de euros, tem ideia de doze mil 

euros, em encargos anuais com as comissões para poder dar aos encarregados de educação, e 

atenção que também a Doutora estava nessa situação, portanto, contra si falou, mas para dar a 

possibilidade dos encarregados de educação poderem carregar os cartões de refeições dos seus 

educandos, comodamente em casa através de sistemas de homebanking, multibanco, o que fosse, 

mas com avultados custos para o município, quando esse serviço é gratuito, zero euros para o 

município, desde que seja feito na escola. Portanto, se for feito diretamente pelos pais, ou seja, se 

os pais tirarem um dia por mês ou até basta uma vez por ano, depende daquilo que for o interesse 

dos pais e forem à reprografia carregarem o cartão dos seus filhos com o valor que entenderem 

adequado, até esse valor, esse plafond ser gasto, não necessitam de se preocupar com as refeições 

dos seus educandos e o município não tem encargos nenhuns. O que acontecia era que, como não 

havia qualquer tipo de “penalização” para os encarregados de educação, eles iam carregando à 

medida que lhes dava jeito. Dois euros agora, três euros, quatro euros agora, cinco euros agora, 

e estes valores pequeninos pagam juros, comissões brutais. A Doutora tem esses documentos, vai 

enviar e, portanto, alertou para essa situação, porque entende que isso é um gasto para o erário 

público, totalmente desnecessário. Porquê? Vai deixar de existir esta facilidade? Não! Mas os 

pais tomam a sua opção como em tudo na vida, os pais decidem o que é que querem fazer. 

Querem deslocar-se à escola e carregar, fazem-no e não têm custos. Querem dependente da idade 

dos seus educandos, dependente da proximidade que têm com os professores, entregar o dinheiro 

ao filho para fazer o carregamento, farão. Há crianças que têm maturidade para isso, há outras 

não com certeza. Se a grande maioria se desloca a escola para deixar os seus filhos, perde mais 

um bocadinho, vão carregar. As crianças muitas das vezes são levadas pelos pais à escola e, 

portanto, e também podem continuar a fazer comodamente os seus carregamentos de cartões em 

casa, têm é de ser eles a assumir as comissões bancárias, como nós fazemos certas transferências 

que são gratuitas, fazemos outras que têm custo e cada um decide se quer ir ao banco ou se 
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assume o custo e faz uma transferência na mesma. Se fosse um valor mais irrisório, a Doutora 

nem teria levantado a questão, mas o valor tão alto só para esta questão quando se resolvia da 

mesma maneira em que o pai simplesmente se desloca à escola e carrega ou arranja maneira que 

alguém o faça, isso é uma coisa que está na disponibilidade dos pais, ou então continua a fazer o 

que faz, mas assume esses encargos bancários. Colocou-se depois a questão do Centro Escolar de 

Famalicão e Valado, ou seja, têm que vir à Nazaré carregar na Amadeu Gaudêncio e então a 

solução encontrada foi essa. Há um técnico da educação que vai estar a receber os pais nesses 

centros escolares e na Nazaré também, e vai ser comunicado o dia em que isso acontece, e os pais 

que quiserem entregam o valor, recebem um documento em como entregaram um determinado 

valor e esse técnico da educação vai à escola da Amadeu Gaudêncio e carrega os cartões. Dizer 

que tentam facilitar dentro daquilo que é possível a vida aos pais, mas confessa que a sua 

preocupação, tendo muito a questão educativa, obviamente, é uma preocupação política que é 

com o executivo, mas honestamente, achou que da parte financeira deveria colocar essa questão e 

porque se encontram alternativas e, portanto, a partir daí, o pai, a mãe, o encarregado de 

educação é que decide o que quer fazer e tendo essa escolha é livre de a fazer.   --------------------- 

 - Relativamente à questão da publicitação dos contratos no Portal da Plataforma Base.Gov 

informar o executivo de que: tem dois setores que lhe tratam desta questão, dois setores nos quais 

confia plenamente e vai ter que recolher informação mais concreta relativamente a esta situação, 

porque aquilo que nos pode transmitir nesta altura, e vinha em viagem mas vinha sempre a ouvir 

a reunião de câmara e, portanto, estava a ouvir perfeitamente as questões que a senhora 

vereadora Fátima colocou, e não vai mentir ao dizer que ficou de certa forma, perplexa, porque 

as indicações que tem nos seus dois serviços são duas. Primeiro: fazem uma adjudicação, 

comunicam à Base Gov. Compreende que muitas vezes a comunicação possa não ser feita 

naquele dia, no dia seguinte, na semana seguinte, pode haver situações que justifiquem atraso. 

Dizer que está disponível para ouvir a explicação dos serviços e agir em conformidade. Mas 



também deve confessar que, acima de tudo, está totalmente despreocupada, porque as indicações 

que deu, não nesse setor, mas na contabilidade, foi para não existirem pagamentos sem terem 

primeiro preenchido um ficheiro que foi fabricado, onde se coloca o número da Base Gov., isto 

para ter a certeza que não há nenhuma fatura que é paga sem primeiro ter sido feita a 

comunicação no Base Gov. Como a comunicação no base Gov. o efeito prático que tem, foi e 

muito bem, como a senhora vereadora e o senhor vereador Paulo Reis já tinha abordado, a 

questão da eficácia do pagamento, portanto, não devem ser feitos pagamentos sem que 

previamente seja feita a comunicação no portal, a doutora fica sempre descansada. A pensar que 

podem comunicar mais tarde, mas pagar não pagam. Portanto, veio pelo caminho a ouvir isso e 

ficou um bocadinho perplexa. Dizer que vai tentar perceber, até porque suas excelências 

disseram que iam colocar a questão por escrito, iam enviar ou já colocaram, portanto, também a 

doutora dará a devida resposta por escrito.  Dizer ainda, que também está um bocadinho 

preocupada, porque supostamente isso não deveria acontecer e confia nos seus serviços para 

isso, e se isso tiver acontecido, vai ter que tentar perceber o que é que se passou e, obviamente, 

junto de suas excelências assumir a total responsabilidade, independentemente de não ser a 

doutora a praticar os atos, é quem está na sua alçada e quem recebe as suas instruções e, 

portanto, depois tentará perceber, mas é como diz, na sua opinião, no seu juízo, estará sempre 

descansada  a pensar : Não há pagamentos sem comunicação na Base Gov. Suas excelências 

dizem-lhe o contrário, portanto, terá que ir averiguar. Dará as devidas respostas por escrito, e 

depois na próxima reunião de câmara, se entenderem voltar a abordar o assunto, já terá mais 

informações para dar.  ------------------------------------------------------------------------------------------ 

 - Usou da palavra a Senhora Vereadora Fátima Duarte, para dizer que, o PSD não deu a 

informação, o PSD está a transmitir a informação que lhes foi dada, e nem sequer quiseram expor 

o assunto sem estarem no poder de toda a fundamentação e documentação. -------------------------- 
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 - Usou da palavra o Senhor Vereador João Delgado, para dar uma palavra em relação ao 

pouco entusiasmo relativamente ao ascensor para a pederneira, o funicular, como queiram 

chamar. Dizer que a CDU já anda aqui há algum tempinho, como sabem, já viram muitas 

promessas, inclusive sonhos que hoje o Senhor Presidente assume como seus, também já foram de 

outros. Já tiveram aqui o estaleiro para fazer o Elevador para a pederneira nunca aconteceu, o 

Hospital Israelita nunca aconteceu, a Marina 21 nunca aconteceu, o Zipline felizmente nunca 

aconteceu, portanto, quando se concretizar a CDU estará cá para analisar. O ponto de vista da 

Fonte dos Namorados, então dizer, que por um lado a Junta de Freguesia ainda não foi 

informada formalmente de nada sobre esta matéria, e que realmente o que é que é possível fazer 

ali ou se não é possível fazer nada? -------------------------------------------------------------------------- 

 - Dizer que, em relação à habitação e à mobilidade e, naturalmente, uma lógica contestação da 

vereadora relativamente àquilo que é a análise da CDU, o vereador pensa que a realidade fala 

por si, em dez anos nem um fogo foi construído dentro desta lógica de habitação a custos 

controlados, rendas acessíveis, enfim e, portanto, a mobilidade é aquilo que vemos e o trânsito é 

aquilo a que assistimos todos os dias e, portanto, a realidade fala por si. ------------------------------ 

 - Dizer que, sobre a Ponte do Rio da Areia já foi tudo esclarecido, só aqui uma questão: “Há 

aqui tantas acusações relativamente a pessoas que fazem e que deixam de fazer, mas que 

concretizem. Há entidades que têm obrigação de zelar pela segurança pública. Se há evidências 

nestas questões, que se comunique à polícia ou a quem tem esta responsabilidade de controlar 

estas matérias e não se ande constantemente aqui a colocar nuvens em cima de realidades tão 

complexas.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 - Para concluir, dizer que de facto há uma responsabilidade política, cara Doutora Helena Pola. 

É uma responsabilidade e uma decisão política, e a sua obrigação foi cumprida, foi alertar para o 

dinheiro que se gasta com estas questões. As prioridades são estas, portanto, corta-se aqui em 

áreas sociais em matérias de educação, quando deviam, enfim, alargar e não cortar. --------------- 



INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

Inscreveu-se o Senhor Bruno Pereira “Bom dia a todos, bom dia Presidente, bom dia vereadores 

e todos presentes. Hoje trazem mais uma telenovela chamada Sub-Vila. Começámos as obras 

então a 19 de setembro. Até à data, a Associação Comercial da Nazaré e os seus associados não 

receberam qualquer informação oficial das novas etapas. A conversa que tiveram aqui na 

passada quinta-feira, foi a de que iam receber um plano de trabalhos. Esse trabalho foi na sexta-

feira enviado, e parece que tem ali, que a data da conclusão da obra será para terminar daqui a 

três dias. Porque aquilo que lhe foi enviado por parte do plano de trabalhos do departamento de 

Obras, significa que o documento que têm ali, não tem datas atualizadas, o que significa que 

ficam na mesma, a nível de informações.  Dizer que é necessário então saber as fases, é 

necessário saber também que está em falta o plano de informação de trânsito, essa informação já 

foi solicitada também a quem de direito. Também a nível de informações, quando é que realmente 

termina a obra. Veem que a obra, e a vereadora Fátima já falou, no dia 31 de julho e referência 

isso em reunião de câmara, não se pode arrastar para o Natal. Senhor presidente, já que falaram 

não oficiosamente, alertaram para as várias situações durante o mês de julho e agosto, as 

condições que a Sub-Vila estava, as condições que os associados ao longo do tempo têm 

demonstrado o seu desagrado e especialmente, também a falta de clientes após estas obras que se 

traduzem no prejuízo ao longo do tempo. Não podem chegar mais uma vez a ter um Verão como 

tiveram e têm um Natal quase à porta e têm essa situação vista, por isso é urgente da parte do 

município dar estas informações, se realmente   esse plano já elaborado por parte da respetiva 

construtora, porque aquilo que se nota na Sub-Vila, é uma questão de desorganização e que nem 

sequer estão previstas as datas e as fases.  ------------------------------------------------------------------ 

 - Em relação às Festas do Sítio, gostariam de saber, porque estiverem presentes na Assembleia 

Municipal, uma das perguntas foi, quantas empresas da Nazaré foram convidadas. Verificaram 

também através dos seus associados é que a maior parte dos espaços não pertenciam sequer a 
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empresas da Nazaré. Inclusive, os principais bares, e tem documentos referentes a isso, 

pertencem a entidades exteriores à Nazaré. A sua questão é, se a Comissão Organizadora 

convidou as empresas da Nazaré? Porque na relação aos bares, os associados da Nazaré não 

foram convidados. Houve uma situação que foi convidada, que foi o espaço que, têm no sítio da 

Nazaré, espaço Ginga na Nazaré, que tem a sua sede social fora da Nazaré, em Óbidos, e que foi 

o único que têm conhecimento que foi convidado. É isso que pretendem saber, ou então 

futuramente, se contratarem essas empresas, Comissões Organizadoras para as Festas do Sítio, 

tenham isso em relevância. ------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Dizer que, foi falado em última reunião de câmara, não estiveram presentes, mas teve a 

oportunidade de ouvir, quanto à ocupação do espaço público, que estão distraídos. Diz que não 

estão distraídos. Estavam a aguardar, e a Dra. Helena Pola até o avisou dessa situação, que 

desde logo lhe agradece, também eles irão enviar as sugestões que têm para a alteração à 

ocupação da via pública e do espaço público também, que algumas diferem lá algumas situações 

que verificaram em prejuízo dos associados da ACISN mais uma vez, porque cada vez mais veem 

que não têm privilégio, mas sim sendo prejudicados e têm algumas declarações. --------------------- 

 - Informar que, faltam três meses para a Passagem de Ano, não acontecer a mesma situação que 

aconteceu o ano passado, não vamos cair nos mesmos erros, até para não termos em janeiro 

outra visita por causa dessa realidade. O Senhor Vereador disse que hoje está a haver uma 

prospeção no sítio, mas o senhor Bruno Pereira acha que já começa a ser mais do mesmo. É a 

falta de informação desta realidade. Hoje a ACISN tem o seu comboio, não trabalharam de 

manhã porque não tiveram informação, mas souberam que hoje não podiam lá circular. Se tivesse 

algum serviço hoje de manhã, teria de cancelá-lo. Não tiveram nenhuma informação do trânsito, 

nem eles nem qualquer associado. Nem sequer está no facebook nem nas redes sociais do 

Município.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



 - Em relação aos bares que foram mencionados, têm situações pontuais, devido a alguma contra 

informação até de esclarecimentos da própria policia de segurança pública, em relação áquilo 

que estão a fazer. As licenças de ruído são solicitadas pelos bares. Dizer que neste momento o 

que está a acontecer no espaço que foi encerrado pelo gabinete de fiscalização, a maior parte das 

vezes, algumas situações são questões técnicas, e neste momento não estão em ordem e estão a 

ser colocadas. Por isso é que existiu a notícia, existiu uma resposta por parte do associado da 

ACISN e neste momento está a acontecer neste preciso momento, uma fiscalização para a 

reabertura do espaço. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Em relação ao ruído, salientar que já pediram no dia 30 de junho, uma reunião com a PSP da 

Nazaré, devido a esses acontecimentos noturnos que têm havido, porque na maior parte das vezes 

o que acontece, por causa dos cidadãos ou de quem nos visita especialmente no Verão, é que ás 

duas da manhã, e quatro da manhã, a Polícia de Segurança Pública da Nazaré não passa quando 

é o fecho dos bares. E isso é uma das preocupações, que querem transmitir à PSP e que fique bem 

claro, que é isso que vão fazer. -------------------------------------------------------------------------------- 

- Dizer que, em relação às AECS, nota que um dos seus associados concorreu para o concurso 

público devido a não ter as melhores condições ou não estar com a atividade ou não ter tanta 

experiência, concorreu para essa situação, dando a informação, aquilo que lhe transmitiu o 

associado, que talvez não tivesse capacidade. Aquilo que vê é que a associação que foi 

contratada, não tem tantas condições. Referenciar que santos da casa não fazem milagres, mas se 

calhar até fazem melhores condições do que os outros que vêm de fora. -------------------------------- 

 - Usou da palavra o Senhor Presidente, para dizer que em relação às festas do sítio, vão ter que 

aguardar pelo relatório. Foram dadas indicações para se considerar sempre os locais, 

naturalmente, o modelo é novo e seguramente, vão ter que continuar a afiná-lo para o futuro. ---- 

 - Sobre a questão das arribas, o vereador depois dirá o que achar importante, mas é assim, têm 

vindo a substituir a quem é dono de obra, muitas das vezes na comunicação. E pelos vistos neste 
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caso, nem há nenhum caso, porque não havia corte referenciado, pelo que diz o vereador, mas ele 

dirá de sua justiça. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 - Dizer que, as licenças de ruído são solicitadas, o problema é que não são. E não está a falar 

deste caso a que se referiu, que nem sequer se situou a que caso é que se está a referir, o 

problema é que há muito ruído a acontecer, até em horários normais e não há nenhuma 

comunicação de solicitação de licenças de ruído. É importante que se perceba também, que as 

licenças de ruído que são atribuídas são comunicadas às autoridades a que têm que regular essa 

matéria. Ou seja, são comunicadas aquelas que existem, que são solicitadas e que foram 

despachadas favoravelmente, naturalmente, as que não foram despachadas favoravelmente ou 

que nem sequer foram pedidas, não fazem parte dessa lista. Portanto, as autoridades policiais têm 

toda a informação que necessitam. O assunto é mais complexo, acha que foi feita uma utilização 

pouco correta, porque parece que estamos no Afeganistão, está muito longe disso, quando diz que 

foi dado um tratamento estranho, nomeadamente pela comunicação social. Há coisas claramente 

a melhorar, mas não deixa de registar que a notícia aparece, e que alguma ação foi tomada 

depois do final da época balnear. Está a registar um facto e neste caso não está a apontar nada 

aos associados do Senhor Bruno, antes pelo contrário. --------------------------------------------------- 

 - Sobre a questão das AECS, a informação que tem é que foi adjudicado o valor mais baixo. Mas 

também quer dizer, e o vereador confirmará ou não, que a própria empresa é que expressou a 

preocupação de que não teria condições para realizar o serviço. ---------------------------------------- 

 - Usou a palavra o Senhor Vereador Manuel Sequeira, para dizer que em relação às AECS, 

estão a falar de uma empresa que trabalha com sessenta Municípios nacionais. Evidente que não 

é perfeita, mas o executivo quer, senão a perfeição, pelo menos que esteja muito próximo disso. -- 

 - Usou da palavra a Senhora Vereadora Regina, para dizer que nunca abdicará de 

cumprimentar todos e todas e também, e também nem sequer iniciou hoje com intervenção 

nenhuma inicial, e quando fez a sua intervenção não foi a Vereadora que ocupou a maior parte 



do tempo. Portanto fica o reparo, e quando estiver a falar, permita o Senhor Presidente, que 

termine. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 - Relativamente à intervenção do público presente, mormente na qualidade de Presidente da 

associação, dizer que é necessário reter o seguinte:  tudo o que é feito, cumpre sempre um 

regulamento. E relativamente à ocupação do espaço público, esteve o regulamento em discussão, 

portanto têm o prazo de dez dias para se constituir interessado e a associação não se constitui 

interessado. Depois tiveram trinta dias em consulta pública, nesses primeiros trinta dias 

aguardou a vereadora que a associação se constituísse interessado. Depois, só está novamente 

em consulta pública, porque a Câmara Municipal, entenderam incluir mais uma alteração de teor 

que era necessário novamente a consulta pública, e é neste momento que é dada a oportunidade à 

associação, como todas as demais. --------------------------------------------------------------------------- 

 - Relativamente à venda a retalho não sedentária, também cumpre o regulamento, e é isto que 

quer deixar bem claro, para não ficar aqui nada no ar do que quer que seja, é sempre 

literalmente cumprido o regulamento. Interveio o Senhor Presidente, para dar nota que aquilo 

que são as alterações que se estão a promover ao regulamento, é em benefício de quem possa 

concorrer aos espaços, e é no sentido da facilitação. ------------------------------------------------------ 

 - Usou da palavra o Senhor Vereador Orlando Rodrigues, para informar que relativamente à 

questão das arribas, estão de acordo quando a oposição diz que já incomoda, é verdade, mas são 

obras, independentemente de tudo, já estavam agendadas há mais de uma década e, infelizmente, 

numa altura menos adequada, mas elas tinham que ser feitas. Dizer que, não sabe se tinha que 

haver informação à ACISN ou a outra entidade. Aquilo que lhe chegou, o email foi enviado no dia 

21 de setembro, e encaminhou também para a Confraria. “Conforme email anexo da empresa 

Geoalgar, vai ser realizada a prospeção geológica na zona do sítio, mediante perfis de 

Geoelétrica, no próximo dia 25, segunda-feira a partir das dez. Na sequência da conversa de 

ontem no estaleiro de obra, que foi na passada semana, vem desta forma solicitar a colaboração 
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desta autarquia no sentido de garantir a vedação no sítio onde se procederá à realização desses 

trabalhos antes das dez da manhã”, ou seja, pediram apoio para isso e eles acederam. O 

Vereador orlando, na condição de vereador, disse o seguinte: “atenção que essa área que estão a 

falar, é ocupada por vendedores ambulantes. Convém falar com a Confraria sobre essa matéria. 

Eles escrevem aqui a negrito: para estes trabalhos vai ser necessário avisar a Confraria para que 

sejam retirados os vendedores que atualmente estão localizados nessa zona, apesar de não ser 

necessário entrar na ermida. Assim sendo, solicitamos ao Senhor Vereador, que providencie o 

contacto com a Confraria no sentido da recolocação temporária de tais vendedores, até terminar 

o trabalho que se prevê ser efetuado apenas durante esse dia 25 de setembro, ou seja, e tenho 

aqui o mapa que eles enviaram e também se pode ver a limitação, ------------------------------------- 

tenho aqui a área exclusivamente pedonal reservada para este efeito. Nada tem a ver com a via 

pública. Aquilo que me transmitiram foi que a via pública, a via rodoviária iria estar aberta. Se 

está ou não, não sei. Aquilo que nos pediram, nós fizemos.” --------------------------------------------- 

 - Usou da palavra o Senhor Presidente, para dizer que, já deu indicações enquanto estava a 

falar, aos serviços, para verem o que é que andam a enviar e para enviarem os planos corretos e, 

portanto, o que foi dito, foi, que vão rever o que foi enviado, que vão ver e atualizar o plano de 

trabalhos. Dizer que independentemente de tudo aquilo que tem sido a sua ação, é garantir que a 

obra é acabada o mais rapidamente possível, e é aquilo que pode afirmar. Têm constrangimentos, 

todas as obras têm constrangimentos. É aceitável que se levantem outras questões, claro que é, 

desde que elas sejam levantadas de forma correta. Porque ofensas na praça pública, com o 

Senhor Presidente, não. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

598/2023 - ATA DE REUNIÃO ANTERIOR 

Presente a ata da reunião ordinária número treze de 19 junho, de 2023, para leitura, discussão e 

votação. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



Deliberado por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

Não tomaram parte na votação, os membros que não estiveram presentes. ------------------------- 

599/2023 – RELAÇÃO DE DESPACHOS OBP E PUB - AGOSTO DE 2023 

Para conhecimento é presente informação n.º 738/DPU/2023, datada de 2023.09.07, sobre o 

assunto acima referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --- 

A Câmara tomou conhecimento. ----------------------------------------------------------------------------- 

600/2023 –  18ª ALTERAÇÃO AO ORÇAMENTO DA DESPESA E 13ª ALTERAÇÃO AO 

PAM - ANO 2023  

Para apreciação e votação do Órgão Executivo é presente informação n. º 413/DAF-

SGFCT/2023, datada de 2023.09.19, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta de 

documentos da reunião e se dá por transcrita. -------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado, disse que tal como tem acontecido, a CDU continua a não 

entender determinadas alterações orçamentais que aqui aparecem, nomeadamente quando levam 

à transferência para rubricas do tipo, outros trabalhos especializados de mais 61 mil euros e de 

outros serviços mais 20 mil euros. Ainda mais, quando não recebemos qualquer informação sobre 

a que se destinam os pagamentos para os quais se reforçam estas rubricas. Ao contrário da 

informação clara quanto às necessidades para as restantes rubricas que essas sim são 

compreensíveis.   ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, dois votos a favor 

dos membros do PSD e um voto contra do membro da CDU, a 18ª. Alteração ao Orçamento da 

Despesa e 13ª. Alteração ao PAM – Ano 2023. ------------------------------------------------------------- 

601/2023 – LICENCIAMENTO PARA CONSTRUÇÃO DE ARMAZÉM DE APOIO À 

ATIVIDADE AGRÍCOLA – RUA CARLOS O´NEILL. QUINTA DO CAMPO – VALADO DOS 

FRADES  
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Presente processo obras n.º 64/23, com requerimento n.º 217/23, local – Rua Carlos O´Neill, 

Quinta do Campo – Valado dos Frades, acompanhado de informação técnica da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar com proposta de decisão proferida pela Chefe de 

Divisão de Planeamento Urbanístico e por conseguinte que seja declarada a extinção do 

procedimento por inutilidade superveniente, ao abrigo do nº. 1 art.º 95.º do CPA, o arquivamento 

do processo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 



reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

602/2023 – LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR SITA NA ESTRADA DA 

SERRA – LOTE 11 – FAMALICÃO  

Presente processo obras n.º 500/23, com requerimento n.º 1664/23, local – Estrada da Serra lote 

11 – Famalicão, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------

Deliberado por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. - --------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 



Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

603/2023 - LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR, PISCINA E MUROS DE 

VEDAÇÃO SITA SERRA DA PESCARIA (SERRA DE BAIXO), LOTE N.º 5 – FAMALICÃO  

Presente processo obras n.º 119/23, com requerimento n.º 1583/23, local – Rua da Pescaria –Lote 

5 – Famalicão, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que 

faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------------ 

Deliberado por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 
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O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

604/2023 – INFORMAÇÃO PRÉVIA DE UMA OPERAÇÃO DE LOTEAMENTO SITA EM 

CASAL MOTA – FAMALICÃO 

Presente processo obras n.º 126/22, com requerimento n.º 894/23, local – Rua Casal Mota – 

Famalicão, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz 

parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------------------------------- 



Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, dois votos a favor 

dos membros do PSD e um voto contra do membro da CDU, concordar nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico: ----------------------------------------------- 

a) dispensar, a cedência de parcelas para implantação de espaços verdes públicos e de 

equipamentos de utilização coletiva, e a sua a compensação em numerário. -------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 
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Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador ainda neste ponto apresentou a seguinte declaração de voto: ------------------------ 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve apenas para o ponto 604/2023 da Ordem do Dia 

desta reunião, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------------ 

- Não obstante todas as considerações técnicas apresentadas pelos responsáveis da DPU, que não 

contestamos nem temos especialização técnica para tal, existem aspetos de ordem estritamente 

política que sustentam o voto contra o ponto em apreço; ------------------------------------------------- 

- Assim, somos levados não concordar com esta lógica massificada de não contemplar os espaços 

verdes públicos e de utilização coletiva. Para além das questões que se prendem com a necessária 

permeabilização dos solos e outras questões de ordem ambiental, que estão na ordem do dia, e 

num tempo que vem o primeiro ministro falar na transformação da Nazaré na 1º vila de carbono 

zero, o que só pode ser uma anedota, tendo em conta o número de veículos automóveis que são 

impelidos a circular no centro da sede de concelho, há também , quanto a nós, CDU, 



preocupações de ordem urbanística, quanto ao seu enquadramento e ordenamento, que nos 

parecem ficar decisivamente afetadas com esta recorrente opção. -------------------------------------- 

Desta forma, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos conta este ponto da 

ordem de trabalhos.” ------------------------------------------------------------------------------------------- 

605/2023 – LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR, MUROS DE VEDAÇÃO E 

PISCINA SITO NA ESTRADA DA SERRA LOTE 21 – FAMALICÃO 

Presente processo obras n.º 471/23, com requerimento n.º 1606/23, local – Estrada da Serra Lote 

21 - Famalicão, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------ 

Deliberado por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 
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606/2023 – LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR, MUROS DE VEDAÇÃO E 

PISCINA SITA RUA VASCO DA GAMA FERNANDES – LOTE 23 NAZARÉ  

Presente processo obras n.º 367/23, com requerimento n.º 1723/23, local – Rua Vasco da Gama 

Fernandes, Lote 23 – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 



Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

607/2023 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE EDIFICAÇÃO/ LEGALIZAÇÃO DE 

PISCINA, SITO NA RUA DE LEAMINGTON, Nº. 16, CALHAU, NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 339/23, com requerimento n.º 1714/23, local – Rua de Leamington, 

Nº. 16, Calhau – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 
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Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 



Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

608/2023 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE EDIFICAÇÃO/LEGALIZAÇÃO DE 

ALTERAÇÕES NUMA MORADIA SITA NA RUA VALE DA RICA, Nº. 2 - FAMALICÃO 

Presente processo obras n.º 422/23, com requerimento n.º 1773/23, local – Rua Vale da Rica, Nº. 

2 – Famalicão, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que 

faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------------ 

Deliberado por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 



 

                         CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ     FL      
 

 

 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

609/2023 – LICENCIAMENTO DE EDIFÍCIO MULTIFAMILIAR, SITO NO CASAL DAS 

FIGUEIRAS - NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 429/22, com requerimento n.º 1733/23, local – Casal das Figueiras – 

Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz 

parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 
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Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

610/2023 – LICENCIAMENTO PARA OBRAS DE EDIFICAÇÃO/LEGALIZAÇÃO DA 

INSTALAÇÃO DE UMA UNIDADE DE DEPURAÇÃO DE BIVALVES, COM CARÁCTER 

AMOVÍVEL, DA OCENAO FRESCO, NO PORTO DE PESCA DA NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 431/23, com requerimento n.º 1750/23, local – Rua Porto da Nazaré 

– Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz 

parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão do Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 



Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

611/2023 – AUTO DE VISTORIA PARA VERIFICAÇÃO DAS CONDIÇÕES DE 

UTILIZAÇÃO E CONSERVAÇÃO DO EDIFICADO – AUTO DE VISTORIA Nº. 20/23 

Presente processo de vistoria n.º 353/21, sito na Rua Mouzinho Albuquerque Nº. 85 - Nazaré 

acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz parte da 

pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------------------------------------------- 
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Deliberado por unanimidade, concordar com os termos da proposta de decisão da Chefe de 

Divisão do Planeamento Urbanístico: ------------------------------------------------------------------------ 

a) atribuir ao edifício o Nível 2; Estado de Conservação – Mau; ---------------------------------------- 

b) intimar os proprietários para realizar os trabalhos preconizados no ponto 3 e no prazo fixado 

no ponto 4 do Auto de Vistoria Nº. 20/23, -------------------------------------------------------------------- 

c) que o edifício não reúne as condições mínimas de habitabilidade; ----------------------------------- 

d) interditar o acesso ao público na imediação do edifício; ---------------------------------------------- 

e) dispensar a audiência prévia ao interessado, por estar em causa a segurança de pessoas e bens 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 



reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

612/2023 – AUTO DE VISTORIA PARA VERIFICAÇÃO DAS CONDIÇÕES DE 

UTILIZAÇÃO E CONSERVAÇÃO DO EDIFICADO – AUTO DE VISTORIA Nº. 16/23 

Presente processo de vistoria n.º 369/23, sito no Largo da Boa Vista Nº. 5 – Nazaré, 

acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz parte da 

pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar com os termos da proposta de decisão da Chefe de 

Divisão do Planeamento Urbanístico: ------------------------------------------------------------------------ 

a) atribuir ao edifício o Nível 2; Estado de Conservação – Mau; --------------------------------------- 

b) intimar os proprietários para realizar os trabalhos preconizados no ponto 3, e nos termos 

previstos no ponto 4 do Auto de Vistoria Nº. 16/23, -------------------------------------------------------- 
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c) que o edifício não reúne as condições mínimas de habitabilidade; ----------------------------------- 

d) interditar o acesso ao público na imediação do edifício até que se mantenha o risco de 

segurança para pessoas e bens, devendo o Serviço de Proteção Civil garantir essa restrição; ----- 

e) dispensar a audiência prévia ao interessado, por estar em causa a segurança de pessoas. ------- 

Os Senhores Vereadores Paulo Reis e Fátima Duarte apresentaram declaração de voto que se 

transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Os vereadores, Fátima Duarte e Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de 

voto favorável nos pontos 601/2023, 602/2023, 603/2023, 604/2023, 605/2023, 606/2023, 

607/2023, 608/2023, 609/2023, 610/2023, 611/2023 e 612/2023, da reunião de câmara de 25 de 

Setembro de 2023, nos seguintes termos: Tendo em linha de conta que os nossos conhecimentos 

técnicos para analisar devidamente este tipo de processos têm algumas limitações não nos 

permitindo formar uma opinião bem fundamentada sobre os mesmos, tomamos como base das 

nossas decisões a análise, informações e pareceres dos técnicos superiores especializados da 

autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido apresentados quaisquer motivos para deliberar 

em contrário, apresentamos o nosso voto favorável. ------------------------------------------------------ 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 



Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

613/2023 – AUTO DE VISTORIA PARA VERIFICAÇÃO DAS CONDIÇÕES DE 

UTILIZAÇÃO E CONSERVAÇÃO DO EDIFICADO – AUTO DE VISTORIA Nº. 18/23 

Presente processo de vistoria n.º 351/23 – “Vistoria Art.º 90º” acompanhado de informação 

técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião 

e se dá por transcrita. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar com os termos da proposta de decisão da Chefe de 

Divisão do Planeamento Urbanístico: ------------------------------------------------------------------------ 

a) que o edifício no Beco da Banda, Nº. 4 – Nazaré, reúne as condições mínimas de 

habitabilidade; ---------------------------------------------------------------------------------------------------

b) intimar o proprietário do prédio confinante ao do reclamante, Lote 15, na Rua Mestre José 

Agostinho, para realizar os trabalhos preconizados no ponto 3, nas condições e prazos previstos 

nos pontos 4 e 5 do Auto de Vistoria Nº. 18/23; ------------------------------------------------------------ 

c)  dispensar a audiência prévia ao interessado. ---------------------------------------------------------- 

O Sr. Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------------- 
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“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para os seguintes pontos da Ordem do Dia desta 

reunião – do ponto número 601/2023 ao ponto 604 inclusive e do ponto 606/2023 ao ponto 

613/2023 inclusive, nos seguintes termos: ------------------------------------------------------------------- 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de serviços, ou 

chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser enviados ao 

executivo para deliberação; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de boa-fé, os documentos referentes a estes 

procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho do Sr. Presidente da Câmara que assim 

agendou o assunto para a presente reunião do executivo municipal. ------------------------------------ 

Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente estes pontos 

da ordem de trabalho.” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

614/2023 - DESPACHO N.º 58/2023 - PARA RATIFICAÇÃO – MINUTA DE PROTOCOLO 

DE COLABORAÇÃO PARA O TORNEIO VILA VALADO DOS FRADES – HÓQUEI EM 

PATINS, A CELEBRAR COM A BIBLIOTECA INSTRUÇÃO E RECREIO 

Para ratificação é presente o despacho n.º 58/2023, sobre o assunto acima referido, que faz parte 

da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ----------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, ratificar o Despacho Nº. 58/2023. ---------------------------------------- 



615/2023 - DESPACHO N.º 59/2023 - PARA RATIFICAÇÃO – MINUTA DE PROTOCOLO 

DE COLABORAÇÃO PARA O ‘DIA DO FUTSAL’, A CELEBRAR COM A ASSOCIAÇÃO 

RECREATIVA PEDERNEIRENSE 

Para ratificação é presente o despacho n.º 59/2023, sobre o assunto acima referido, que faz parte 

da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ----------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, ratificar o Despacho Nº. 59/2023. ---------------------------------------- 

616/2023 – MINUTA DE PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO – CDAN – DISPOSITIVO DE 

SEGURANÇA ONDAS GRANDES, PARA A PRAIA DO NORTE 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente, Informação Nº. 407/DAF/2023 de 

2023/09/15, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar a Minuta de Protocolo de Colaboração – CDAN – 

Dispositivo de segurança Ondas Grandes. ------------------------------------------------------------------- 

617/2023 – MINUTA DE PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO COM O AGRUPAMENTO DE 

ESCOLAS DA NAZARÉ (AEN) – DIA EUROPEU DO DESPORTO NA ESCOLA 2023 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente, Informação Nº. 96/SAFD/2023 de 

2023/09/18, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ----------------

Deliberado por unanimidade, aprovar a Minuta de Protocolo de Colaboração com o 

Agrupamento de Escolas da Nazaré (AEN) – Dia Europeu do Desporto na Escola 2023. ----------- 

618/2023 – MINUTA DE PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO COM O CLUBE DE 

DESPORTOS ALTERNATIVOS DA NAZARÉ – NACIONAL DE BODYBOARD 

ESPERANÇAS 2023 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente, Informação Nº. 98/SAFD/2023 de 

2023/09/19, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar a Minuta de Protocolo de Colaboração com o Clube de 

Desportos Alternativos da Nazaré – Nacional de Bodyboard Esperanças 2023. ----------------------- 
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619/2023 – PROPOSTA DOS VALORES CALCULADOS PARA ATRIBUIÇÃO DE 

SUBSÍDIO À ASSOCIAÇÃO DE CULTURA E DESPORTO “O SÓTÃO”, NO ÂMBITO DO 

REGULAMENTO DE APOIO ÀS ASSOCIAÇÕES DESPORTIVAS DO CONCELHO DA 

NAZARÉ (RAADCN) – ATIVIDADES DE CARÁCTER REGULAR 2023 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente, Informação Nº. 97/SAFD/2023 de 

2023/09/18, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------- 

Deliberado por unanimidade, concordar com a Proposta dos Valores Calculados para atribuição 

de subsídio à Associação de Cultura e Desporto “O Sótão”, no âmbito do Regulamento de Apoio 

às Associações Desportivas do Concelho da Nazaré (RAADCN) – Atividades de caráter regular 

2023. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

620/2023 – PROPOSTA PARA ALIENAÇÃO DE FERRO VELHO – HASTA PÚBLICA 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente, Informação Nº. 262/DOMA-

INFRA/2023 de 2023/09/19, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar as normas da hasta pública, que visam a alienação de um 

lote de ferro velho. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

621/2023 - REGULAMENTO DE APOIO À FAMÍLIA _ APOIO À NATALIDADE _ 

DEFERIMENTO DA 2.ª E ÚLTIMA TRANCHE DO APOIO _ CANDIDATURAS DE JULHO 

DE 2023 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente informação n.º 85/GAS/2023, datada 

de 2023.09.15, sobre o assunto acima referido que faz parte da pasta de documentos da reunião e 

se dá por transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, as candidaturas rececionadas e 2ª. e última Tranche – 

julho 2023 e iniciar os ulteriores trâmites processuais, nos termos do n.º 1 do artigo 9.º do 



Regulamento de Apoio à Família e informação do Gabinete de Planeamento e Análise da 

Intervenção Social.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

622/2023 – PROPOSTA – PROCEDIMENTO CONCURSAL COMUM, COM VISTA AO 

PREENCHIMENTO DE 2 POSTOS DE TRABALHO NA CARREIRA/CATEGORIA DE 

TÉCNICO SUPERIOR E 2 POSTOS DE TRABALHO NA CARREIRA/CATEGORIA DE 

ASSISTENTE TÉCNICO, EM REGIME DE CONTRATO DE TRABALHO EM FUNÇÕES 

PÚBLICAS, POR TEMPO INDETERMINADO, PARA O GABINETE DE AÇÃO SOCIAL DA 

CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ – DOMÍNIO DA DESCENTRALIZAÇÃO DE 

COMPETÊNCIAS  

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente, Informação Nº. 409DAF/2023 de 

2023/09/18, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, duas abstenções 

dos membros do PSD e um voto a favor do membro da CDU , aprovar o início de abertura do 

Procedimento Concursal comum, com vista ao preenchimento de 2 postos de trabalho na 

carreira/categoria de Técnico Superior e 2 postos de trabalho na carreira/categoria de Assistente 

Técnico, em regime de contrato de trabalho em Funções Públicas, por tempo indeterminado, para 

o Gabinete de Ação Social da Câmara Municipal da Nazaré – Domínio da Descentralização de 

Competências. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, apresentaram declaração de voto que se transcreve:  

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis eleitos pelo PSD votam de Abstenção no ponto 

622/2023 da reunião de Câmara de 25 de setembro de 2023 – PROPOSTA – PROCEDIMENTO 

CONCURSAL COMUM, COM VISTA AO PREENCHIMENTO DE 2 POSTOS DE TRABALHO 

NA CARREIRA/CATEGORIA DE TÉCNICO SU�PERIOR E 2 POSTOS DE TRABALHO NA 

CARREIRA/CATEGORIA DE ASSISTENTE TÉCNICO, EM REGIME DE CONTRATO DE 

TRABALHO EM FUNÇÕES PÚBLICAS, POR TEMPO INDETERMINADO, PARA O GABINETE 
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DE AÇÃO SOCIAL DA CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ – DOMÍNIO DA 

DESCENTRALIZAÇÃO DE COMPETÊNCIAS, não porque estejamos contra á contratação em si 

mas porque não concordamos com a transferência de competências da Administração direta e 

indireta do Estado para os órgãos Municipais sem que estas sejam acompanhadas das 

contrapartidas necessárias para que hajam condições de realização dos serviços públicos de 

forma a satisfazer as necessidades das populações com eficiência e qualidades acrescidas, sem 

agravar as contas dos Municípios. Face ao exposto, não podemos votar de outra forma senão de 

Abstenção.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 25 de setembro de 2023 ------------------------------------------------------------------------------ 

Fátima Duarte Paulo Reis.” ---------------------------------------------------------------------------------- 

623/2023 – PROPOSTA – PROCEDIMENTO CONCURSAL COMUM, COM VISTA AO 

PREENCHIMENTO DE 2 POSTOS DE TRABALHO NA CARREIRA/CATEGORIA DE 

TÉCNICO SUPERIOR E 2 POSTOS DE TRABALHO NA CARREIRA/CATEGORIA DE 

ASSISTENTE TÉCNICO, EM REGIME DE CONTRATO DE TRABALHO EM FUNÇÕES 

PÚBLICAS, POR TEMPO INDETERMINADO, PARA O GABINETE DE PATRIMÓNIO E 

CULTURA DA CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ – DOMÍNIO DA 

DESCENTRALIZAÇÃO DE COMPETÊNCIAS + ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente, Informação Nº. 411/DAF/2023 de 

2023/09/19, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, duas abstenções 

dos membros do PSD e um voto a favor do membro da CDU, o início de abertura do 

Procedimento Concursal comum, com vista ao preenchimento de 2 postos de trabalho na 

carreira/categoria de Técnico Superior e 2 postos de trabalho na carreira/categoria de Assistente 

Técnico, em regime de contrato de trabalho em Funções Públicas, por tempo indeterminado, para 



o Gabinete de Património e Cultura da Câmara Municipal da Nazaré – Domínio da 

descentralização de competências.  --------------------------------------------------------------------------- 

- Mais, foi aprovada a proposta de alteração ao Mapa de Pessoal e posterior envio à Assembleia 

Municipal para deliberação final. ----------------------------------------------------------------------------- 

624/2023 – PROPOSTA – PROCEDIMENTO CONCURSAL COMUM, COM VISTA AO 

PREENCHIMENTO DE 1 POSTO DE TRABALHO NA CARREIRA/CATEGORIA DE 

TÉCNICO SUPERIOR, E 1 POSTO DE TRABALHO NA CARREIRA/CATEGORIA DE 

ASSISTENTE TÉCNICO E 1 POSTO DE TRABALHO NA CARREIRA/CATEGORIA DE 

ASSISTENTE OPERACIONAL, EM REGIME DE CONTRATO DE TRABALHO EM 

FUNÇÕES PÚBLICAS, POR TEMPO INDETERMINADO, PARA O GABINETE DE 

PESCAS E PRAIA DA CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ – DOMÍNIO DA 

DESCENTRALIZAÇÃO DE COMPETÊNCIAS + ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo, é presente, Informação Nº. 412/DAF/2023 de 

2023/09/19, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, duas abstenções 

dos membros do PSD e um voto a favor do membro da CDU, o início de abertura do 

Procedimento Concursal comum, com vista ao preenchimento de 1 posto de trabalho na 

carreira/categoria de Técnico Superior, 1 posto de trabalho na carreira/categoria de Assistente 

Técnico, e 1 posto de trabalho na carreira/categoria de Assistente Operacional, em regime de 

contrato de trabalho em Funções Públicas, por tempo indeterminado, para o Gabinete de Pescas 

e Praia da Câmara Municipal da Nazaré – Domínio da descentralização de competências. -------- 

- Mais, foi aprovada a proposta de alteração ao Mapa de Pessoal e posterior envio à Assembleia 

Municipal para deliberação final. ----------------------------------------------------------------------------- 
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ENCERRAMENTO 

Não havendo outros assuntos a tratar nesta reunião o Exmo. Presidente declarou encerrada a 

ordem de trabalhos, eram treze horas, pelo que de tudo, para constar, se lavrou a presente ata, 

que vai ser assinada pelo próprio e pela Secretária, que a leu em voz alta, tendo a respetiva 

minuta sido aprovada e rubricada. ---------------------------------------------------------------------------- 

_______________________________________________________________________________ 

_______________________________________________________________________________ 

 

 


